

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES **Poseta**  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimes-  
 tre, id., . . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS **Posetas**  
 En la primera plana y ga-  
 cetillas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número  
 de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, sábado, 15 de Mayo de 1886.

N.º 1.466.

## SECCION POLITICA

### EN FORMA MONETARIA

Quedó, por fin, decididamente terminado el conflicto ministerial con motivo de las cuestiones de Hacienda. ¡Mas vale así! Pero noten nuestros lectores que el primer obstáculo grave, gravísimo con que ha tropezado el ministerio liberal, y un ministerio que cuenta en su seno tendencias tan distintas como las del centralismo y la democracia monárquica, no ha sido político; no se ha disputado por el mas ó el menos en materia de reformas liberales y democráticas, que son el fin primordial de este gobierno; no se ha suscitado divergencia alguna entre el doctrinarismo de Alonso Martínez y el radicalismo de Montero Rios: la controversia ha versado sobre una cuestion de ochavos. ¡Oh, los ochavos!

En los tiempos que alcanzamos, todas las grandes cuestiones sociales y políticas se determinan en forma de ochavos. No es que hayan desaparecido, ni mucho menos, esas cuestiones; no es que las ideas en ellas contenidas hayan dejado de tener la virtualidad de toda idea, no, es que se trasforman en cuestiones económicas y revisten el aspecto exterior de la moneda, reina soberana de las conciencias contemporáneas y deidad mitológica á que rinde culto la humanidad presente.

El Sr. Sagasta, *grand viveur*, conoce muy bien este flaco contemporáneo; y así como le vemos negligente y un tanto excéptico en las cuestiones políticas, vuélvese cuidadoso y activo cuando peligra el presupuesto, ó baja la Bolsa, ó asoman dificultades para saldar las obligaciones fastuosas de la monarquía. El cree que mientras haya dinero, y se pague á todo el mundo, y el rentista cobre su cupon á tiempo, y el banquero liquide mejor en Bolsa, y el contratista de obras públicas perciba sus libramientos, y el ejército cobre puntualmente, y el clero secular y regular esté bien pagado, todo irá bien en el mejor de los mundos posibles, así reine rey ó Roque, y así haya sufragio universal ó restringido, y así sea verdad ó mentira el sistema representativo, y así sea España una democracia ó un patrimonio archiducal.

Peró nuestro hombre toma por causa lo que es fenómeno y no sabe que bajo esos conflictos económicos palpitan todos los conflictos

políticos que desdeña soberanamente. Cada una de esas cuestiones de ochavos es una gravísima cuestion política en el fondo, y solo resolviendo éstas se resuelven aquellas.

Por ejemplo, se gastan *setecientos sesenta millones* en guerra y marina. ¡Un horror! Todo el mundo reconoce que esa carga abrumadora no es sostenible durante mucho tiempo. El primero que lo reconoce es el ilustre ministro de Hacienda, Sr. Camacho, quien pide economías; pero los ministros de Guerra y Marina se niegan á ello, y se niegan con razon bajo el punto de vista actual. ¿Vamos á rebajar el contingente activo del ejército, dirá el Sr. Jovellar, cuando tenemos en pié el conflicto carlista y el conflicto republicano? ¿Es posible desarmar cuando solo podemos salvarnos de esta crisis por la fuerza de las armas? Y tiene razon; pero eso mismo demuestra que el conflicto es esencialmente político. ¿No debería buscarse en la política la solucion del mismo? ¿No deberían realizarse aquellas reformas políticas que alejaran el peligro de que este ó el otro partido acuda á la violencia? ¿No deberían buscarse otros medios de vigorizar el poder que no fueran tan caros como los de la infantería, caballería y artillería actuales? Todos los partidos están conformes en organizar y tener dispuestas grandes reservas militares para salvar en un momento dado el honor y la dignidad de la patria, así como su paz interior; pero todos están conformes tambien en que la cifra del ejército activo depende exclusivamente de los mayores ó menores peligros que corra el óden público dentro de la nacion. ¿No seria la mejor solucion económica aquella que alejara esos peligros de desórden interior?

Peró el Sr. Sagasta no ve esto: solo ve la materialidad de los ochavos. ¿Están asegurados estos, hoy por hoy, con las cajas especiales y algun repelon en Guerra y Marina? ¿Sí? Pues todo va bien y ¡vamos tirando!

Peró tiraremos un dia, dos, varios dias; y como el conflicto político sigue en pié, el económico seguirá progresando; y al cabo vendrá el trueno gordo, si antes no se resuelve aquel. Ya hemos tenido el primer trueno. Esperemos el segundo. ¡No se hará esperar!

(*Mercantil Valenciano.*)

De *El Liberal* del 16:

Propaganda republicana

Ayer por la mañana salieron con

destino á Guadalajara, previamente invitados por los Comités de coaliccion de aquella provincia, los señores Salmeron, Figuerola, Llano y Persi y La Hoz.

En la estacion de Alcalá, fueron recibidos por una comision numerosa de republicanos, que les acompañaron hasta Guadalajara.

El andén y las inmediaciones de la estacion, estaban ocupados por una multitud de personas, que prorrum-pieron en unánimes aclamaciones al apearse del tren los individuos de la Junta directiva del partido republicano-progresista.

Durante el trayecto desde a estacion á la fonda del Norte, se repitieron con gran entusiasmo las aclamaciones, y en la fonda recibieron á multitud de Comisiones de los pueblos inmediatos.

Allí se celebró un banquete de setenta cubiertos, que presidieron los Sres. Salmeron y Figuerola, teniendo á su lado respectivamente á los señores Llano y Persi, La Hoz, Mayoral, jefe de los republicanos-progresistas de la localidad y Gonzalez, jefe del federal. A este banquete asistieron tambien los Sres. Ruiz y Cortijo, posibilistas, los diputados provinciales Sres. Criado, Cabellos y Lasso España, y representantes de gran número de pueblos de la provincia.

El banquete fué muy animado, y una vez terminado, se dirigieron al teatro, donde debia verificarse el meeting.

Las calles del tránsito estaban tan ocupadas por las gentes de todas las clases sociales, que hacian poco menos que imposible la marcha de los señores mencionados.

El teatro estaba lleno; de bote en bote, ocupando los palcos las señoras y señoritas más distinguidas de la capital.

Al aparecer en el escenario fueron recibidos con vítores y aplausos, y todo hacia esperar que la sesion previstiera los caracteres de verdadera solemnidad.

Se pronunciaron bastantes discursos, siendo muy aplaudidos todos, especialmente los de los Sres. La Hoz y Llano y Persi.

Hizo uso de la palabra el Sr. Figuerola y cada periodo fué un triunfo, pero cuando hubo una explosion de entusiasmo, fué al terminar.

Al amparo de la ley, dijo, termino mi discurso diciendo: ¡Viva la República! grito que fué repetido por todos los asistentes, al que siguió una salva nutridísima de aplausos.

Se levantó el Sr. Salmeron y produjo un entusiasmo indecible.

Su discurso estuvo basado principalmente en demostrar que dentro de su partido no existen esas divisiones de que se habla, y tomando como base las declaraciones hechas en la reunion de la mayoría del Congreso por el marqués de la Vega de Armijo respecto de los republicanos, expuso que éstos eran los efectos de la coaliccion republicana.

Las mismas demostraciones de entusiasmo que á la entrada, recibieron á la salida y durante el trayecto hasta la estacion.

Lo ocurrido ayer en Guadalajara, fué un verdadero triunfo para la coaliccion republicana.

A las diez de la noche regresaron

á Madrid los expedicionarios, muy agradecidos á las distinciones de que fueron ohjeto.

De *El Mercantil Valenciano*:  
 Tratados de comercio

Las siguientes noticias sobre los tratados de comercio han sido transmitidas á su periódico por el corresponsal del *Standard* en Madrid:

«Este verano probablemente, el gobierno español pedirá á las Córtes autorizacion para renovar todos los tratados de comercio, incluso el de que Alemania, termina en 1887. Como para igual fecha se efectuará una gran rebaja de derechos sobre la importacion, cumpliendo la ley de reforma arancelaria, la autorizacion que se conceda al gobierno tendrá la bastante latitud para que puedan renovarse y prorogarse todos los tratados hasta 1892, que es cuando espira el tratado con Francia y para cuando España quiere tener las manos libres para negociar de nuevo con todas las naciones. Porque entonces cumple el último plazo de la reforma arancelaria que reduce las tarifas de aduanas españolas á un máximo fiscal de 15 por 100 *ad valorem*.

El gobierno pedirá tambien á las Córtes poderes para negociar nuevas concesiones con los países cuyos tratados terminan en 1887 y conceder el trato de la nacion más favorecida, segun las nuevas tarifas que empezarán á regir en 1.º de Julio de 1887.

De esta suerte, el gobierno español espera obtener autorizacion para conceder á las importaciones inglesas tambien el trato de nacion más favorecida desde el 1.º de Julio de 1887 á cambio de alguna modificacion en los derechos sobre los vinos en Inglaterra.»

De *El Diluvio*:

París 10 de Mayo.

Las noticias que hoy han llegado de Atenas confirman por ahora las opiniones que les di en mi carta de ayer y hasta confirman una de las conjeturas más importantes que hacia. Recordarán mis lectores que les dije, considerando la situacion de Grecia, que no me extrañaria nada que Turquía ordenase á sus tropas todo lo necesario para evitar un conflicto fortuito con las de Grecia; y en efecto, hoy nos comunica el telégrafo que Turquía ha mandado á su general en jefe que todas las avanzadas retrocedan de algunos kilómetros, á fin de evitar cualquier ocasion de hostilidad; lo cual se ha cumplido enseguida. Lo más importante, sin embargo, es la consternacion producida en el ministerio griego por la pirueta de Rusia, al pasarse á las grandes potencias, despues de la despedida irónica de su representante. El ministerio quedó literalmente asombrado; y no digo como ha quedado el gobierno francés, quien creyendo el dia antes inevitable la guerra, habia dado orden de preparar los efectivos marítimos para armar toda la escuadra. De un momento á otro se esperaba el primer cañonazo. Pero así que llegó la noticia de lo que acababa de hacer Rusia, Mr. Freycinet comprendió el error en que es-



taba, tomando en serio el tira y afloja de esta potencia. Ahora ya se ha ordenado al ministerio de Marina que no se apresure en cumplir las órdenes de armamento, pues como todo esto cuesta mucho dinero, se quisiera ahorrar un gasto inútil. Entre tanto el ministerio griego, comprendiendo también la trascendencia de la determinación tomada por Rusia, enviaba enseguida órdenes á sus tropas de la frontera, prohibiendo toda manifestación contra el ejército turco, y mandando al general en jefe bajo su más estrecha responsabilidad que todos los contingentes se encerrasen en los campamentos, sin salir de ellos, aunque los turcos los provocasen.

Esta noticia, completando la que se refiere á la orden de retirada que Turquía envió á su ejército: quita casi absolutamente toda contingencia de choque fortuito, y por lo tanto salva las cuestiones de amor propio de ambos interesados, que en estos momentos son las más temibles. Pero al mismo tiempo nos han enviado otras noticias que conservan el interés del conflicto. Las escuadrillas alemana, austriaca, italiana é inglesa han comenzado el bloqueo, de los mares griegos, sin el concurso por ahora de la rusa, que se les ha unido, aunque Rusia no se haya adherido á la declaración y ruptura de aquellas potencias. No creo que esto signifique una nueva pirueta en sentido opuesto al que hizo ayer, pues sería demasiado absurda; y más bien creo que el almirante ruso no ha tenido aun tiempo de recibir instrucciones de su superior, en razón á lo inesperado de la determinación que tomó la diplomacia rusa. Sea de esto lo que fuere, puesto que dentro veinte y cuatro horas ya sabremos á qué atenernos, todos los datos que nos van llegando de Atenas revelan que el ministerio está aterrado, desconcertado y consternado, y que no solo ha perdido los bríos para romper con Turquía, sino que ha resuelto dar la dimisión para facilitar el desarme y entrar en el período de la paz. Con este motivo dice un parte, que el presidente prepara un manifiesto á las grandes potencias justificando su conducta, y protestando de que nunca tuvo las malas intenciones que se le atribuyen de perturbar la paz europea; y que después de esto, se retirará, siendo sustituido por la gente que esté dispuesta á recoger su herencia y adoptar una política opuesta. Tales son las noticias llegadas aquí hasta ahora.

Pero.... pero falta el rabo por desollar, si esto se verifica; quiero decir que falta saber quien será el paradero de este gabinete; falta saber quien querrá serlo, quien podrá serlo, quien será capaz de plantear una nueva política; y crean estos lectores que la cuestión es de lo más árduo que quepa imaginar. Tengo para mí que está en espectacular nada menos que un nuevo destronamiento real. El ministerio Delianys sustituyó al anterior con el solo y preciso objeto de hacer la guerra, ó mejor, de pescar, en el mar revuelto de las cuestiones turcas, producidas por el conflicto de Rumelia, una parte de territorio mecedónico que Grecia reclama. Y digo pescar, porque era cosa ya entendida entre todos los hombres de Estado griegos que no podía pensarse sin locura en declarar la guerra á Turquía, la cual no podría menos de aplastarlos en dos ó tres batallas generales. Trábase de hacer, pues, una comedia. Solo que el ministerio anterior creía peligrosa la representación, suponiendo que las grandes potencias no se dejarían engañar; al paso que el Sr. Delianys afirmaba que él sabría engañarlas de tal modo, que el éxito era inevitable. Pero, lo bueno del caso es

que á pesar de que Delianys subió al poder é hizo la comedia no supo tejer más que un mal sainete, del cual en ninguna parte se hizo caso; y las fanfarronadas y amenazas griegas ningún efecto produjeron en Turquía, ni Europa. De aquí que al abrirse las Cortes griegas la oposición criticase enérgicamente al ministerio por no haber hecho lo prometido y haber dejado en mala situación al país. «No era necesario cambiar de ministros, decían, para llegar á lo que había. Los dimitentes lo hubieran logrado mejor siguiendo dócilmente á las demás potencias y pidiéndoles por limosna aquello que Delianys quería hacerse dar con su comedia.»

Pero en Grecia ha habido alguien que no ha tomado ese movimiento por sainete, comedia, ni fanfarronada. El país y el ejército han entendido siempre que se amenazaba de veras, que habría de veras una guerra, que había de veras llegado la hora de desahogar el odio nacional de Grecia contra Turquía, y durante estos meses el sentimiento patriótico se ha recargado extraordinario, se ha inflamado vorazmente, y ha encendido de tal modo las cabezas, que soldados y paisanos parecen más bien locos que patriotas. El último acto provocador del ministerio, aquella orden de mandar la guarnición de Atenas á la frontera, por la confianza que tenía en el auxilio de Rusia, este acto llevó la locura al frenesí, pues todo el mundo creía que aquella partida era la verdadera señal del rompimiento de las hostilidades, como en efecto, quería el ministerio que lo fuese. Pues pongásemos ahora á este país en el caso de pasar bruscamente del fuego de aquella exaltación á la vergüenza de la palinodia más humillante; póngase á aquel ejército, henchido de voluntarios impacientes, en la necesidad de retirarse, desarmar y disolverse, y se comprenderá la dificultad de un cambio tan radical para todo ministerio que quiera encargarse de probarlo. Sin duda se hallarán ministros que se comprometan á hacerlo... ¿Para que no se encuentren ministros?... Pero falta saber, como dije, si podrán llevar á cabo la empresa; falta saber si no quedarán copados por la revolución del pueblo y del ejército, y si esta revolución no se llevará trono y monarquía, poniendo un gorro frigio donde ahora hay una corona.—W.

#### Un manifiesto de Gladstone

El jefe del gobierno dirige á sus electores de Midlothian, en Escocia, un manifiesto escrito en vez del discurso que tenía anunciado.

Es un documento de la mayor importancia.

Principia Mr. Gladstone declarando que no ha conocido nunca ocasión en que un suceso parlamentario ha producido en el imperio inglés y en el mundo entero tan honda impresión con el *bill* concediendo la autonomía á Irlanda.

Describe luego cómo ha sido acogido el *bill*, y habla con grande entusiasmo de las simpatías que ha mostrado hácia el proyecto el mundo colonial inglés y la república norteamericana.

En los liberales disidentes que combaten el *bill* reconoce honradez de propósitos y habilidad. Pero hace notar que los propósitos de los disidentes varían á cada nuevo discurso que pronuncia cada uno de ellos, mientras que el gobierno no tiene más que un dicho, una conducta y una voz.

Mr. Gladstone declara su sospecha de que todos presienten que la autonomía para Irlanda es cosa inevitable, que ha de triunfar al cabo y que

solo se trata de vencer obstáculos que forzosamente han de caer.

Sobre el proyecto de compra de sus tierras á los actuales propietarios de Irlanda para luego cederlas por lotes á los labradores, declara Mr. Gladstone que es la única coyuntura que pueden aprovechar propietarios y labradores para mejorar su situación, y que le sorprende que el país no haya secundado sus esfuerzos.

Por último, y este es el párrafo del manifiesto que ha producido mayor sensación, Mr. Gladstone insinúa que al fin y al cabo, y en plazo que no determina, habrá que establecer una autonomía, modificada (*a modified Home Rule*) en Escocia y en el País de Gales.

El manifiesto concluye con un llamamiento general á la nación para que apoye sus proyectos.

#### Alerta vicultores

Leemos en la «Crónica de vinos y cereales» una noticia tomada de un periódico de Cartagena que dice: «La filoxera se ha presentado, desgraciadamente, en los viñedos de la provincia, y según se nos asegura causa grandes estragos en Caravaca y Cehegín.»

Aunque la noticia no viene por conducto oficial, hay que atenderla y agradecer que se le haya dado publicidad para que los vicultores sepan el curso de la terrible enfermedad por las noticias particulares ya que ignoran las que existen en la comisión central de defensa contra la filoxera; porque los consejos provinciales de Agricultura, y los ingenieros secretarios deben avisar á dicha comisión central, las invasiones y curso de la enfermedad, plan de campaña, remedios aplicados etc. etc., asuntos todos que deben consultarse con los individuos de dicha comisión.

El asunto es, pues, de importancia para el vicultor, y debemos prestarle atención preferente, porque de él depende la fortuna de muchas familias y la prosperidad del país.

Saben bien los vicultores que hay focos filoxéricos en varias provincias de España; pero no conocen la situación ni el terreno invadido, y para que tengan de ello una idea y estudien las precauciones que deben tomar, damos á conocer las noticias que tenemos de las provincias invadidas por el terrible insecto.

La provincia de Málaga tiene perdidas 83.400 hectáreas de viñedo. La de Almería 1.500 hectáreas en los términos de Adra y Berja. La de Gerona cuenta con 10.000 hectáreas atacadas por la filoxera y el mildew. La de Granada tiene invadidos los pueblos de el litoral. En la de Murcia ya está haciendo estragos en los términos de Caravaca y Cehegín.

Triste es, pues, que miremos con tanta indiferencia un asunto que lleva tras sí la ruina de los españoles; porque todo el mundo sabe la filoxera acaba con la vid y que la producción de vino en España está valuada en más de 4.000.000.000 de reales.

Si la filoxera avanza, si los viñedos se pierden, si el labrador tiene que pagar los tributos ó le quitan su propiedad, si tiene que sostener á sus colonos y braceros, justo es que pida atención para su industria y que se vigile para combatir un mal, que si toma incremento, no tendrá remedio y concluirá con los viñedos.

El nuevo foco filoxérico descubier-to está en una provincia limítrofe á las de Alicante, Albacete y próxima á la de Valencia, cuyas tres provincias son muy ricas en la producción de vinos.

Los perjuicios ocasionados por la filoxera, si llegase á invadir los vi-

ñedos de aquellas importantes provincias, serían incalculables para sus propietarios; y por eso estamos en el deber de advertirlos á tiempo, para que estén alerta, vigilen el curso de la plaga y encarguen á sus representantes oficiales la defensa de sus intereses ante el gobierno, que no faltará quien les advierta el peligro como particular y sin ese carácter oficial, llevado de su afecto cariñoso y probado á la región valenciana.

JUAN MAISONNAVE.

De La Vanguardia:

#### La cuestión griega

Decididamente hay todavía por el mundo pueblos dispuestos á sostener sus derechos contra los alardes de la fuerza. Grecia acaba de demostrar al príncipe de Bismarck, que aunque todas las grandes potencias se someten casi incondicionalmente á las indicaciones del canciller de hierro, no por ello la patria de Canaris, habla de aceptar sin resistencia viril, una humillante composición.

El jueves espiró el plazo concedido por las potencias en su *ultimatum*, para que Grecia les diese garantías bastantes de su propósito de desarmar. El gobierno de Atenas ha dejado espirar ese plazo, manteniendo una actitud firme y digna, de la que dice no ha de salir mientras la escuadra internacional se encuentre en las aguas griegas. A pesar de todo, las potencias no han intentado más acción para dar fuerza á su *ultimatum*, que retirar sus representantes, y aun en ello Rusia no les ha secundado, ni puede sospechase las resoluciones que tomarán para llevar á cabo sus amenazas.

En verdad, la situación es ahora difícil, no para Grecia, sino para Alemania, Austria, Italia, Inglaterra y Rusia, que se han metido imprudentemente en un mal paso. Grecia, en efecto, desde que aceptó los consejos de Francia, puede desarmar sin desdoro cuando quiera y como quiera. En cambio, las cinco potencias mencionadas, no han logrado hasta ahora, ni lograrán más tarde, ponerse de acuerdo para hacer cumplir el *ultimatum*.

Para empezar tropiezan con dificultad de que la política de desarme que quieren imponer, no puede tener en Atenas otro representante que el actual presidente del Consejo, Delyannis. Todo lo que tienda á comprometer más la situación de este estadista, es hacer perder terreno á la idea de una solución pacífica.

Después hay que todos los Gabinetes europeos tienen opiniones distintas respecto al alcance que debe darse á la intervención colectiva. Mientras Alemania y Austria quisieran que se diera á Turquía la misión de atacar por tierra á los griegos, en tanto que la escuadra internacional operase en las costas, Inglaterra declara que no consentirá otros medios coercitivos que los del bloqueo, y la misma Rusia alienta bajo mano á Grecia.

Así las cosas, precisa reconocer que Francia ha obrado cuerdamente negándose á tomar parte en las manifestaciones de las otras grandes potencias, contra un pueblo heroico, pero al que asistían en sus demandas la razón legal y el derecho.

No habrá más solución, si se quiere que todo acabe pacíficamente, que aceptar como buenas las explicaciones y las promesas que el Gabinete de Atenas ha hecho al de París. Si las potencias exigen más, correrán el riesgo de no poder salir de la situación en que se encuentran.



## MAHON

## CASINO DEMOCRÁTICO

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo día diez y seis del actual á las cuatro de la tarde, para tratar de asuntos de interés.

Mahon 13 Mayo 1886.—  
El Presidente, Francisco Pons Alzina.

En el día de ayer tomó posesion del cargo de Administrador de la Aduana de este puerto D. Antonio García, quien lo ha puesto hoy en conocimiento de las Autoridades locales.

Los agentes municipales han recorrido esta mañana varias casas donde se espande leche de vaca con objeto de averiguar si se adulteraba ó no dicho caldo. Su examen ha resultado completamente satisfactorio.

Mas vale así.

El Sr. Aixersch dará mañana su última funcion de equilibrios y juegos malabares en el casino El Consey.

Es de esperar que dicho casino se vea con tal objeto bastante concurrido.

Mañana por la tarde habrá baile público en el caserío de Llu mesanas.

Tambien lo habrá en el casino del vecino pueblo de San Clemente, y por la noche, habrá baile de sociedad segun llevamos anunciado en el Casino El Isleño.

Mañana de diez á once tendrá lugar en el casino Consey la votacion de presidente de la Junta Directiva; inmediatamente despues se reunirá la Junta general extraordinaria convocada para la aprobacion de cuentas durante la última temporada teatral.

Por el señor teniente de alcalde encargado de plazas y mercados ha sido multado hoy un cortante en cinco pesetas, por haber dado de menos en el peso de la mercadería.

En vista de que estas multas tienen que aplicarse muy á menudo, parece que se pedirá al Ayuntamiento acuerde se publiquen en los periódicos de la localidad que crea conveniente, el nombre de los que incurren en esta clase de descuidos.

El suelo africano acaba una vez más de ser regado con sangre francesa, y las victimas son un joven y una mujer.

Hace unos dos meses, salió de París una caravana con direccion á Choa, dirigida por uno de los hijos del difunto Barral, el ilustre químico. Acompañaban á Mr. Barral, su joven esposa, su asociado Savouré y un intérprete, griego de origen, pero de nombre desconocido. Mr. Barral,

en vez de viajar como la prudencia exige y seguir su caravana, aunque en verdad es bastante fastidioso, prefería tomar la delantera. Una mañana que cabalgaba alegremente con su compañera, seguida de su intérprete y de su jefe de caravana Mehmet-Locta, cayó en medio de una partida de beduinos enemigos de la costa de Badó. La caravana estaba demasiado lejos para poder contar con su auxilio. Le fué preciso hacer frente á los sitiadores y defenderse desesperadamente. Las armas á tiro rápido son precisas en tales circunstancias, pero tienen el inconveniente de consumir muy pronto las municiones que un hombre puede llevar. en poco tiempo Mr. Barral y sus gentes habian consumido las suyas y se encontraban sin defensa a merced de los salvajes exasperado por la muerte y las heridas causadas á los suyos; así es que se lanzaron sobre ellos descuartizándoles sin piedad. Algunas horas despues, cuando la caravana llegó al lugar del combate, Mr. Savouré, que se habia separado de ella, encontró los restos mutilados de todos estos héroes, y despues de haberlos enterrado, continuó su caravana hacia Choa.

## BOLSA DE MADRID

14 de Mayo.

4 por 100 interior perpétuo.	59'700
4 por 100 amortizable	75'450
Billetes Hipotecarios de Cuba.	88'400

## BOLSA DE BARCELONA

14 de Mayo, 6'00 t.

4 por 100 interior.	59'000
4 por 100 exterior.	59'250
4 por 100 amortizable	75'690
Billetes hipotecarios de Cuba.	89'250
Banco Hispano Colonial	44'250
Crédito Mercantil.	39'500
Banco de Cataluña	11'000
Acciones ferrocarril Francia.	33'370
Id. Norte.	72'000
Id. Orense.	14'750
Obligaciones Francia.	58'870
Id. Orense.	39'000
Id. Almansa.	53'000
Id. Norte.	68'250

## SECCION LITERARIA

## ARTE DE ANDAR

En uno de los periódicos de estos últimos días, he leído una noticia que de seguro habrá producido honda sensacion en el ánimo de los aficionados al *arte de andar á pié*.

Bielsa, el célebre Bielsa, el intrépido y simpático Bielsa, abrigaba el propósito, que quizás á esta fecha habrá ya realizado, de *cortarse la coleta*,... digo, no; Bielsa no es torero: abrigaba el propósito de *cortarse los callos*; tampoco he dicho bien: de *cortarse los piés*... no; no: de *parar los piés*. Es decir; que se retira á la vida privada, á un vivir tranquilo, ni envidiado ni envidioso, allá en el apartado rincón del pueblo que le *vido* nacer...

El *hombre-locomotora* está cansado, necesita reposo. Los engranes de aquella máquina, faltos de aceite, se han ido enmohecendo poco á poco y ya no funcionan.

Dios habrá dicho á Bielsa: «*comerás el pan con el sudor de tus piés*.»

Y en efecto; Bielsa ha logrado, *andando* el tiempo y él, reunir lo suficiente para no morir de ham-

bre. Pero de ningun hombre, con mayor razon que de este; podría decirse que le faltaba tiempo para comerlo; porque Bielsa ha comido *andando*.

«El tiempo es oro.—diría para si;—pues no perdamos el tiempo.» Y puesto en movimiento constante, cada paso era para él una moneda, de cobre por supuesto; como era para la Patti, en tierra de *yankees*, una de plata cada nota de su garganta

Todos somos *andarines*, más ó menos afortunados; pero ninguno como Bielsa.

Toda la fuerza de su ingenio residía en las plantas de sus piés; con ellos ha obtenido el logro de sus aspiraciones, cosa que muchos no pudieron conseguir con la cabeza ni con las manos: aquella facultad innata de andar más que nosotros la ha aprovechado para ganarnos la delantera en el camino que emprendimos en busca del soñado *vellocino de oro*.

Esta breve consideracion habrá convencido á ustedes de que el *andarin de profesion* no es un cualquiera; y prueba'o á mayor abundamiento, el que no todos podemos igualarle. Los que por tales se tuvieron, experimentaron un fracaso en el comienzo de su *carrera*, porque es sabido que *quien mal anda mal acaba*.

Se conocen varias especies de *andarines* y diferentes modos de andar con *buen pié*.

Cuántos hay que *andan* sin saber á donde van, porque *andan torcidos*. Esos suelen á lo mejor dar un *mal paso*; tropiezan, caen, y al levantarse para continuar su camino notan que *anda n cojeando*: el jugador infortunado, el abogado que pierde su clientela, el banquero que se arruina, el agente de negocios estafado, el marido de mujer infiel, el poeta silbado, el emigrado político, el título tronado, el clérigo que mata, el militar que conspira, y otros y otros que no enumeró, forman parte del grupo de los *andarines* que andaron sin saber á donde iban, y que despues necesitaron del apoyo de las muletas.

Hay otro grupo de *andarines* más mesurados: *andan con tiento*, porque miran por donde andan: el prestamista sobre alhajas y otros efectos, el pintor de paleta, el amante de mujer casada, el avaro que atesora riquezas, el juez que sentencia, el militar en campaña, el labrador arando la tierra, el jesuita en sus funciones, el peluquero que estima su parroquia, el ministro con cartera, el crítico desapasionado, el marino experto, etc., etc.

Existe otra clase de *andarines* adocenados, rutinarios, despreocupados de por sí, para sí y para los demás: esos nada fueron ni nada poseen, porque jamás ambicionaron nada: por eso unos *andan en cueros* y otros *andan descalzos*.

Un amigo mio que es de los *andarines* que *andan alicaidos*, que tambien los hay de este género; por ejemplo, los filósofos, dice que ha terminado un tratado del *arte de andar* de todas maneras; pero lo que más le mortifica es el título que deba ponerle y que guarde estrecha relacion con el asunto; y *anda indeciso* sobre si denominarle *Tratado de Patagonia* ó de *Patología*.

Despues de estudiar bien la cuestion parece ha resuelto llamarle «*Tratado del Pataleo*.»

PEPE RBY.

Mahon 10 Mayo de 1886.

## Anuncios preferentes

D. Pascacio Nogales Isturiz, juez municipal, letrado de esta ciudad, é interino del de instruccion de este partido.

Por la presente requisitoria se cita llama y emplaza á Miguel Andreu y Pons de veinte y cuatro años de edad, soltero, de oficio cortante, de estatura regular, pálido y afinado con una cicatriz en la nariz, y á Pedro Roselló y Moil, tambien soltero, de veinte y siete años de edad, marinero, estatura alta, color sano con una cicatriz en la frente, vecinos de esta ciudad, procesados y penados por el delito de atentado contra agentes de la autoridad y declarados en rebeldía por su ausencia en ignorado paradero; para que dentro del término de veinte días á contar desde la insercion de esta requisitoria en la Gaceta de Madrid, comparezcan de rejas adentro en la cárcel de este partido.

Al mismo tiempo requiero y encargo á todas las autoridades civiles y militares y demás agentes de policia judicial procedan á la busca y captura de dichos sugetos y con las debidas seguridades ponerlos á mi disposicion en la cárcel de este partido.

Dado en Mahon á diez de Mayo de mil ochocientos ochenta y seis.—Pascacio Nogales Isturiz.—Juan Allés, Esno.

## Crónica marítima.

Buques despachados

Día 15

Para Barcelona vapor-correo «Nuevo Mahonés, cap. D. José Pons, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 14, 10-45 m.

El fiscal ha calificado de asesinato y atentado contra la Autoridad el crimen del cura Galeote contra el Obispo de Madrid, pidiendo la pena de muerte contra el asesino y una fuerte indemnizacion para la familia de la víctima.

Madrid 15, 11-00 m.

El señor duque de Montpensier se halla enfermo.

El ciclón de Madrid ha causado tambien destrozos en el término del Guadarrama, no ocurriendo empero ninguna desgracia.

El Sr. Camacho se restablece.



# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Alcaldía de Mahon

*Indeterminado*  
El artillero en reserva activa Antonio Sanchez Frias, perteneciente al 8.º batallón artillería de plaza, de guarnición en esta ciudad, se servirá presentarse en esta alcaldía para enterarle de un asunto que le interesa.  
Mahon 14 Mayo de 1886.—Sebastian Vinent.

## Alcaldía de Villacárlas

El domingo día 16 del actual á las 10 de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, la subasta en pliego cerrado para el arriendo del suministro del petróleo y aceite de oliva necesarios para el alumbrado público de esta villa durante el año económico de 1886-87, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villacárlas 10 de Mayo de 1886.—El Alcalde, José Vila

El día 17 del actual á las tres de su tarde tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de las casitas números 1 y 2, destinadas á la venta de carnes frescas de todas clases, para el ejercicio económico de 1886-87 con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.  
Villacárlas 10 de Mayo de 1886.—José Vila.

## Ayuntamiento de Mahon

### Arbitrio sobre los perros

El día 17 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los perros durante el año económico de 1886-87, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de doscientas pesetas y no será admitida ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal de diez pesetas acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.  
Si resultasen dos ó más proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conformes al adjunto modelo presentándolas en pliego cerrado que entregará á la mesa de subasta.  
Mahon á 5 de Mayo de 1886.—Sebastian Vinent.

### Modelo de proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal sobre los perros durante el año económico de 1886-87, se ofrece á tener á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.  
(Fecha y firma del proponente).

### Consumos

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento y contribuyentes asociados, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una comisión de la Corporación municipal el día 18 del corriente á las doce y media de su mañana, la subasta para el arriendo de los derechos de consumos de este distrito y recargos del 100 pº autorizados, con inclusión de la sal durante el año económico de 1886-87 y con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de

pujas á la llana y no se admitirá ninguna de estas que no cubra el tipo de 263.567.22 pesetas á que asciende el cupo total señalado al distrito.

Para hacer posturas deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal del importe del 2 pº de la cantidad señalada como tipo. El remate terminará á la una en punto de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la subasta referida.

Mahon 5 de Mayo 1886.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

## Don Pascasio Nogales Isturiz, abogado, Juez municipal de esta ciudad, encargado del Juzgado de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 15 de Junio próximo y hora de las once de la mañana, se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y con rebaja del veinte por ciento de su justiprecio, siendo la postura competente, la quinta parte de una casa sita en Ciudadela y calle de las Andronas núm. 23, y la quinta parte de una porción de terreno sita en un caminito que desemboca en el camino alto de Santandria del término de dicha Ciudad, de pertenencia de la pupila Maria Llorens y Gelabert; cuya subasta se efectuará con arreglo á los pliegos de condiciones que quedan de manifiesto en la Escribanía del infrascripto actuario, y con la referida rebaja, pues así lo tengo mandado á instancia de la tutora de dicha pupila en providencia de hoy dada en el expediente de su referencia.

Dado en Mahon á doce de Mayo de mil ochocientos ochenta y seis.—Pascasio Nogales Isturiz.—Ante mí, Juan Pons Esno.

## Casino El Consejo

El próximo domingo tendrá lugar en este casino una función en la que tomará parte por última vez el célebre equilibrista señor Aixersch, ejecutando nuevos y sorprendentes juegos malabares.

La suscripción y programa de la función queda abierta en dicho casino.  
Mahon 13 Mayo 1886.—La Comision.

## Subasta

El día 28 del actual á las once de la mañana, y á voluntad de sus dueños, se venderán en licitación verbal en la Plaza de la Constitución de esta ciudad las fincas siguientes:

Una casa en esta ciudad situada en la calle San Gerónimo n.º 1.  
Otra id. id. en la calle de la Estrella n.º 1.

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones obran en poder del pregonero público.

## Casino del Consejo

Queda convocada Junta General extraordinaria para el domingo 16 del corriente y á las 10 de su mañana, al objeto de elegir presidente de esta sociedad por renuncia del que lo desempeñaba. Desde esta hora hasta las once quedará exclusivamente reservada para la elección del susodicho cargo verificándose inmediatamente el escrutinio.

Seguidamente se procederá á la aprobación de las cuentas del primer trimestre del corriente año, seguirá la aprobación también de las cuentas de la temporada de funciones del 85 al 86 presentadas por la comisión nombrada al efecto y por último se dará conocimiento de un proyecto presentado por el arrendatario del Teatro de esta ciudad.  
Mahon 13 Mayo 1886.—P. A. de la J. de G.—El Srío., S. Pons Seguí.

## Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRA VALETA, 3.

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Mayo de 1886.

Ha de constar de dos series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie.

Mahon 8 de Mayo de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernández.

## Para vender

Lo está una casa en el pueblo de San Luis, al entrar en el Cos.  
Informarán Portal de Mar, en casa de Juan Salord.

# Enfermedades secretas

## Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Mariano el Barato, calle Nueva núm. 8

Mariano el Barato, calle Nueva núm. 8

Mariano el Barato, calle Nueva núm. 8

¡Ojo Mahoneses!

## GRAN BARATURA

VIENTO FRESCO

### Mariano el Barato

Acaba de recibir nada menos que

# 150.000 ABANICOS

procedentes de las mejores fábricas de España y del Extranjero. Los hay de todas clases y se venden muy baratos.

A comprar, pues, abanicos, á casa MARIANO, que los vende

**BUENOS, BONITOS Y BARATOS**

Viento fresco y más viento fresco

**8, CALLE NUEVA, 8**

MARIANO EL BARATO

Mariano el Barato, calle Nueva núm. 8

# Curación radical

DE LAS

## ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Se pone al alcance de las personas que padezcan enfermedades de la matriz, que por medio de un tratamiento especial que usa la Comadrona M. Mercedes, de la (Plaza de Cerdá), se curan radicalmente todas, como son: los flujos ó flores blancas, desarreglo de la menstruación, infarto de la matriz, estrecheces, dolores, tumores en el ovario ó en los pechos, blenorragia, hemorragia sobrevenida ó no del parto, úlceras venéreas y sífilíticas, aunque estas sean de carácter canceroso, cáncer de la matriz, etc., etc. fortaleciendo con dicho uso á las que sufran clorosis, anemia ó empobrecimiento de la sangre.

El buen éxito obtenido en la curación de las enfermedades de la mujer, con la práctica de doce años, hace se ofrezca á dicho sexo, la segura y pronta curación de las indicadas, por crónicas é intermitentes que sean, garantiendo su resultado cuantas personas lo han adoptado y ser su mejor testimonio sus múltiples certificaciones, que puede exhibir de personas que han sido curadas.

También dicha señora posee un preparado eficazísimo para la curación de la escrófula (tumores frios), obrando de modo que desaparece la enfermedad para no volver á renacer jamás; y el Agua Mineral Estomacal para combatir las enfermedades del estómago y en especial las gastralgias y dispepsias. Es la única que sustituye con ventaja á las de origen extranjero.

Calle del Bruch, 83 y 85, entresuelo.—Barcelona

Horas de despacho: de 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

# ¡La Bandera Mallorquina!

Cobijado á la sombra de ella se ofrece á los señores fumadores el papel más sano para cigarrillos de la

## Viuda de Francisco Planells

Sindicato—59—PALMA

Correspondiendo á la indicación de varios fumadores cuyo gusto delicado dieron lugar á manifestar los justísimos deseos de que se les proporcionase un papel exento de cloruro, nos hizo elaborar el que anunciamos. También hallarán los fumadores el legítimo Papel de Tabaco superior, marca la Negrita.

Depósito, 16, Plaza del Príncipe, 16, MAHON  
Tienda de Serra

## Para vender

Lo está la casa núm. 8 de la calle del Rector de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu y Pons.

Lo está la casa n.º 22 de la calle Deya. Informes al lado n.º 20 de la misma calle.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES